
世象漫议

@赵翼菲：“女教师舍身救学生失去双腿”电视

报道中一位学生家长的话说得很实际：“她的后半

生怎么办？ ”我想，对于见义勇为致残的人，我们不

仅仅是反复宣传他们的英勇事迹，更重要的是要从

制度上保障他们生命的尊严， 既需要精神层面的，

更要有物质层面的， 要保障他们的生活无后顾之

忧，才能不让英雄既流血又流泪！

@文章为先：数学大师陈省身生前为中科大少

年班题词：不要考 100 分!原生态的孩子一般考试能

得七八十分， 要想得 100 分要下好几倍的努力，训

练得非常熟练才能不出小错。 要争这 100 分，就需

要浪费很多时间和资源， 相当于土地要施 10 遍化

肥，最后孩子的创造力都被磨灭了。

@ 邓飞：康晓光老师说，中国农民工是作为劳

动力而不是作为人进入城市， 经济衰退的时候，就

赶他们回村，生老病死成本由农村承担，城市享受

一切成果。 中国乡村的空巢老人留守儿童，无数问

题，我们是需要歉疚的。

微言大义

“解聘税”，

又一引发

鹅叫的符号？

□秦淮川

据《新京报》报道，单位给予解聘员工的经济补

偿是否缴纳个人所得税？ 国税总局纳税服务司回应

称，其超过当地上年职工平均工资 3 倍部分，要按

照规定计算缴纳个人所得税。

不少网友对此愤愤不平， 各种怨叹令人唏嘘。

近年，每每传出馒头税、加名税，以及加班税、福利

税……公众闻之无不牢骚满腹。 如今，解聘补偿金

按规定缴个税被戏称为“解聘税”。

毋庸讳言，这些税确实征之有名，解聘补偿金

亦是如此，符合现行个税政策的规定。 简言之，丝毫

不存在巧立名目一说。

问题就在这里，越是合法，公众就越感到沮丧。

由此便牵扯到一个不容忽视的命题———税负与税

制。 据报道，当初国家设置税制时，考虑到税制不健

全，征收困难，再加上逃漏税严重，查获成本高，因此

从重从密征税，这是造成时至今日，公众抱怨税负高、

税种多的一大原因。 如今，随着税务部门制度设计的

健全，逃漏税现象大减，当初密集征收的客观原因已

不复存在，减少税负、还税于民就应该提上议事日程。

财政部最新数据显示：4月份全国财政收入增幅

继续大幅回落。 可以料想的是，相关部门接下来征税

恐将更严格，诸如解聘税，公众躲都躲不掉。 征税如

拔鹅毛，如今鹅已经疼得受不了了。 是该减税了，而

不应再挖空心思地激活像“解聘税”这样的税收。

□赵志疆

近日，深圳市罗湖区滨河中学学生阿

平称， 高一 4 个重点班的教室装有空调，

而 7个普通班一台空调都没有，只能吹风

扇， 班上有同学向学校申请凑钱买

空调，也被学校拒绝。阿平质疑学校

歧视普通学生，校办公室主任表示，

不存在歧视行为，学校资金有限，安

装空调的计划也只能逐步推

进。（详见本报今日 8版）

令孩子们难以接受的是，

当他们提出集资买空调的时

候，遭到了学校的拒绝，他们

觉得是因为学校不愿负担电

费；当他们进一步提出自己承

担电费的时候，再次遭到学校

拒绝，理由是不好管理，日后

空调的处置也很麻烦。

因为感觉受到“歧视”，孩

子们的委屈、 怨恨不难理解，

不过，在此事件中，比空调更加值得关注的是

重点班。“教育公平是社会公平的重要基础”、

“最大的公平是教育公平”……近些年来，类似

的声音日渐强烈，“促进公平”作为工作方针之

一已经写入“教育规划纲要”，各级教育主管部

门也多次强调取消重点班。 然而，在现实生活

中，重点班仍然叫而不停。 关于这些，校办主任

倒也并不否认， 表示学校有分层次教学的管

理，对学生进行因材施教。

按照学生的考试成绩设置重点班，进而为

之配备优秀的师资力量和硬件设施，这种做法

不仅违背了“有教无类”的教育原则，同时也剥

夺了普通班学生平等接受教育的权利。 但其收

益显而易见，那就是“集中优势兵力”于重点班

一身，全然不顾其余。虽然重点班饱受诟病，但

身受其害的孩子们仍然对此表示了理解，实际

上， 他们追求的不是平等接受教育的权利，而

只是一台可以驱散炎热的空调， 令人遗憾的

是，即使这样小小的要求，也被学校

断然拒绝。

面对这种不公平待遇，真正可贵

的是这群孩子， 他们没有逆来顺受，

也没有激烈反弹，而是有礼有节地争

取自己合法的权利———他们先是通

过民主投票的方式，通过了集体出钱

购买空调的协议，在遭到学校拒绝后

又上书校长希望得到批准。 尽管我们

不知道这些孩子的成绩怎样，但身处

普通班的他们，此番处事方式实在并

不“普通”，尚未步入社会的他们不仅

懂得追求公平，而且懂得如何通过正

当途径去捍卫权利。

时至今日，重点班的叫而不停已

然算不得什么新闻，但在一次次改头

换面的重点班事件中，公众很难看到

孩子的身影，聆听属于他们自己的心声。 此次

事件让我们看到了一群虽然容易被人忽视，却

仍对美好未来和程序正义寄予期待的孩子。 因

为他们的质朴天真，不由得让人对重点班的空

调有了一层更深的忧虑———除了刮出重点班

叫而不停的阵阵寒风之外，是否还会吹熄孩子

心中渴望公平的微弱火花？
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强制捐款

是对慈善的伤害

□张文

近日，“四川攀枝花市强制公职人

员捐出一个月基本工资” 在网上被传

得沸沸扬扬。

攀枝花市慈善会很快出面否认存

在强制捐款， 并称此次捐赠是以自愿

为原则。 同时，他们也承认，个别单位

由于宣传不够、工作不细、方法简单，

造成部分员工对此次捐赠活动不理

解、不支持，产生“强捐”、“被捐”等说

法。

“强捐”， 这个近年来已经屡见不

鲜的字眼，时不时挑动着人们的神经，

伤害着慈善事业的发展。 支持教育得

捐款，扶贫济困得捐款，建造公园、博

物馆还得捐款， 甚至买彩票中了大奖

也得捐款。形形色色的捐赠名目背后，

是看不见的行政权力在助推。 一纸公

文、甚至某些领导干部的口头意见，都

成了强制人们捐赠的理由。 当慈善被

公权力绑架， 捐赠便已不再是人性伟

大的体现，只剩下服从强权的无奈。

很多强制捐赠的初衷是好的，但

是发起者们却无视这样一个基本事

实： 捐赠是一种发自内心的真实意愿

表达， 体现着人性中无私和互助的精

神，是否捐赠、捐赠多少都应该由捐赠

者自己决定。 强制捐赠将这种自愿行

为变成了“迫于行善”，不仅会降低民

众对慈善的热情， 而且还可能对捐赠

者造成经济负担。

更严重的是， 某些强制捐赠从一

开始便制定了任务金额， 并通过摊派

和层层分解，将捐赠数额细化到人头。

这样一来， 本应该体现爱心的无私行

为被异化成了某些领导干部捞取政治

资本的盛宴。表面上是自愿行为，实则

是明火执仗的打家劫舍。 尤其是当捐

赠结果和款项的流向不透明时，“是捐

赠还是敛财” 的疑问便会持续地啃噬

民众对于慈善的信心。 强制捐款实质

上是在公权力庇护之下对社会资源的

强行掠夺， 绑架爱心将对慈善事业造

成致命的伤害。

中国的慈善，再也“伤不起”了。近

年来某些不争气的慈善机构被曝出的

丑闻，让慈善在人们心中蒙上了污名，

任何违背人性规律的行为都会加速这

一情况的恶化。 只有尊重人们的自由

意志，才能让捐赠真正地成为自发、自

愿的无私行为， 而这也才是维系慈善

事业的应有之道。

@黄齐超：在这个浮躁的社会，

我们的最优秀的人才都去考公务员

了，谁来从事科技创新？ 谁来发展我

们的企业？ 其实，早就有人对“国考”

热提出类似的质疑， 现实也无数次

佐证了这个质疑， 优秀人才都去挤

着考国家公务员， 然后过着四平八

稳的日子，我们可以清楚地看到，我

们国家的创新水平远不如国外，我

们的企业在世界上的排名也不尽理

想， 这一切都说明了人才在这些方

面的短缺。

@李建波：6位班委集体高分考

上公务员， 被称为“最牛班委”，那

么， 一个宿舍的学生集体到贫困地

区支教呢？集体到农村务农呢？这说

明当下“学而优则仕”的观念深入人

心。 大学生报考公务员是个人的选

择，可是把集体考上公务员称为“最

牛班委” 说明学而优则仕的价值取

向在一些人头脑中根深蒂固。 事实

上，基层、农村、企业等更需要大学

生去就业， 去创业， 去实现人生价

值， 可是许多求职者不愿下基层进

企业。 如何为人才成长创造良好的

环境，政府部门责无旁贷。

重点班的空调刮出了什么风

最牛班委 有喜有忧

据《扬子晚报》报道，近日，全国和江苏省的公务员面试结

果出炉，南师大公共管理学院 2008 级行政管理班的 6 位班委

集体高分考上公务员，分别被各省市国税局、工商局、人口计

生局、城市管理局等部门录取，成为南师大最受人瞩目的班委

集体，被称为“最牛班委”。

@mvp棒棒糖： 每年的公务员

考试录用结果一经公布， 就会有些

人抖搂其背后的“黑幕”，抱怨录取

的不公平， 抱怨自己没有强硬的后

台，抱怨自己不是富二代，没有李刚

式的爹。 总觉得考上的那些都是潜

规则“潜”出来的。 而这 6 位学生在

无任何背景的情况下， 被录用为公

务员， 则狠狠地给那些有着酸葡萄

心理的人一个响亮的耳光。 我们不

否认在每年的公务员招考中有走后

门的现象，有不公平的一面，但那毕

竟是少数， 大多数人还是靠着自己

的实力被录取的。

我们总是在怀疑嫉妒怨恨别人

的成绩， 往往却忽略他们为此所付

出的努力。 我们总是一厢情愿地认

为，别人的成就都是命中注定的，却

忘记了我们现在所拥有的一切都是

用自己辛勤的汗水换来的。 也许有

时候我们无法扭转外界环境， 但我

们可以通过自己的努力来实现自己

的价值，而不是一味地埋怨。正所谓

有付出才能有回报， 命运对任何人

都是公平的，只要你有实力，只要你

是金子，在哪里都会发光的。

@ 我的右手：不知道是巧合还

是潜心准备的必然结果，一个班级

里的班委成员全部如愿以偿考上

了公务员，实现了从学生干部到国

家干部的华丽转身，我不知道是该

祝贺还是伤感，因为这些班级干部

在大一下学期或大二上学期就早

早明确“考公”目标，如今梦想照进

现实，自然是值得自豪的事，但大

学生将考公立为职业规划的第一

选择，又有多少人是真正立志全心

全意为人民服务，而不是一心一意

冲着公务员的“金饭碗”而去的呢？

面对波涛汹涌的考公大军，早

就有外国媒体指出，“考碗热”折射

出人们的信心不足，说明没有人再

去专心踏实发展实业、 积极创业，

长此以往，将阻碍中国发展。 大学

生把“考公”当成人生奋斗目标，未

必可喜。

是金子就会发光

“考碗热”何喜之有

“牛”的背后让人担忧

我们的捐款

都是自愿的！


